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PARTIDOS POLÍTICOS 

 
PRI 
 
ORTIZ PROAL DEFIENDE UNIDAD EN PARTIDO; ESTÁ PERDIDO, DICE PARRA 
Para hablar de la situación que vive el PRI, El Universal Querétaro invitó a debatir al coordinador del tricolor en el 
Congreso local, Mauricio Ortiz Proal, y al ex consejero estatal Héctor Parra Rodríguez. Para Proal el tricolor “es un 
partido vivo y actuante”, y por ello es natural que existan divergencias y se presenten puntos de vista distintos, 
pero “no podemos hablar de que exista una división” (…) Sin embargo, Héctor Parra afirma que el partido está 
perdido. “En Querétaro se tienen varias experiencias que confirman esta regla. Se ha dado en el PAN y en el PRI. En 
este último partido no han entendido la máxima, pero eso perdieron la calle en las últimas elecciones federales, 
estatales y municipales”, agrega. (EUQ, 1 y 6) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: CANCELAN REFORMA 
Por Patricia López 
Diputados locales dieron marcha atrás a reformar el artículo 104 de la ley para el manejo de los recursos públicos, 
ante la inconformidad por un posible impacto en los contratos colectivos, en una sesión de pleno en la que también 
se cambió el nombre a la Junta de Concertación Política, para que pueda tomar decisiones por mayoría y no por 
unanimidad. (DQ, principal) 
 
CQ: CEDEN DIPUTADOS A PRESIÓN DE SINDICATOS 
Por Irán Hernández 
Por unanimidad, el Congreso estatal aprobó desechar la iniciativa de reforma que pretende prohibir a los 
servidores públicos, autorizar condiciones distintas a las que establece la ley, en materia de pensiones y 
jubilaciones, a través de los contratos colectivos. (CQ, principal) 
 
N: HAY PRESUPUESTO 
Por Tina Hernández 
Los diputados queretanos aprobaron el Paquete de Egresos, la Ley de Ingresos y el Paquete fiscal 2017 del estado 
de Querétaro, así como las Leyes de Ingresos para el siguiente año de los 18 ayuntamientos de la entidad, durante 
la sesión del Pleno que aprobó la mayoría. (N, principal) 
 
EUQ: MÁS DE 15 MDP EROGARÁN PODERES EN AGUINALDOS 
Por Marco Antonio Estrada 
Con un gasto de 8 millones 190 mil 980 pesos, el Poder Judicial será el que más recursos designe al pago de 
aguinaldo de los funcionarios de primer y segundo nivel: el Poder Legislativo entregará 3 millones 365 mil pesos 
para diputados, directores y coordinadores; mientras que el Poder Ejecutivo gastará 3 millones 642 mil 715 pesos 
en el gobernador y secretarios. (EUQ, principal) 
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PA: BLOQUEAN POR LA INSEGURIDAD 
Por Daniel Peña 
Con el fin de exigir la investigación sobre el presunto secuestro y asesinato del transportista Alejandro Serrano 
Linares, así como solicitar enérgicamente mayor seguridad, integrantes de la delegación estatal de la AMOTAC, se 
manifestaron y bloquearon el Centro Histórico de Querétaro. (PA, principal) 
 
AM: TIENE QRO. BAJA TASA DE DENUNCIAS EN DH 
Por Guillermo Contreras 
Querétaro es la tercera entidad del país con la menor tasa de abusos denunciados ante los Organismos Públicos de 
Derechos Humanos por cada 100 mil habitantes, precisó el INEGI a través de un estudio. (AM, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
TRIUNFA LA NAVIDAD QUERETANA EN ROMA 
Por Redacción 
Balance exitoso para el gobernador Francisco Domínguez Servién, tras regresar de su viaje a Europa como parte de 
las actividades de la Navidad Mexicana en el Vaticano 2016.(…) Durante su visita, el gobernador aseguró que en la 
entidad el respeto al ser humano es característico de su administración en busca del bien común. (EUQ, 2) 
 
CAMIONEROS SE MANIFIESTAN EN LA MÉXICO-QUERÉTARO 
Caos vial se registró sobre la Autopista México-Querétaro, a la altura de Lomas de Casa Blanca con dirección a la 
CDMX, debido a una manifestación que realizan operadores de AMOTAC por el secuestro, el pasado 22 de 
noviembre, de uno de sus compañeros, quien finalmente fue asesinado. Lamentaron la opacidad e ineficiencia de 
Alejandro Echeverría Cornejo, Fiscal General del Estado, por lo que pidieron la intervención del gobernador para 
que se aclare este artero asesinato. “Levantemos la voz, ya basta, no queremos un Querétaro así, exijamos a 
nuestras autoridades que se pongan a trabaja, luchemos juntos por un Querétaro seguro, ya basta, no más 
asesinatos”. (DQ 1, LJ 37, PA 1, EE 6, N 1) 
 
INTERVENDRÁ ESTADO EN SEGURIDAD PARA TRANSPORTISTAS 
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, informó que el estado participará de manera más activa con 
la Policía Federal, para incrementar la seguridad de los transportistas. Esto tras sostener una reunión con los 
integrantes de la AMOTAC, quienes se manifestaron sobre la carretera 57 y en el centro histórico, por el secuestro 
y asesinato de su delegado estatal, Alejandro Linares, el pasado 22 de noviembre. (CQ 7, AM 9, DQ 2, N 1, PA 1, EE 
6) 
 
SESIONA COMISIÓN ESTATAL DE PRODUCTIVIDAD 
José Luis Aguilera Rico, Secretario del Trabajo, encabezó la primera sesión de la Comisión Estatal de Productividad 
del estado de Querétaro, la cual tiene por objetivo impulsar la competitividad de la entidad. (CQ 8, N 9) 
 
QUERÉTARO EN LA MIRA DE ISRAEL… PARA INVERSIONES 
Israel está interesado en invertir en Querétaro, en los sectores de la agroindustria, generación de energía y defensa 
informó Marco del Prete Tercero, Secretario de Desarrollo Sustentable, quien destacó el interés de nuevos 
mercados por México y en particular Querétaro; además informó que en lo que va del año suman 36 proyectos 
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productivos con un valor de 17 mmdp, 13 mil empleos nuevos que se estarán creando en los próximos meses. (DQ 
6, EE 3, EFB4) 
 
SE ACERCA FECHA LÍMITE PARA PAGO DE AGUINALDOS 
El 15 de diciembre es la fecha límite para los patrones, para el pago de agüinado a sus trabajadores, recordó el 
Secretario del Trabajo, José Luis Aguilera Rico. (CQ 8, AM 4, EUQ 10) 
 
RECONOCEN A TRABAJADORES QUE LABORAN EN SECTOR SALUD 
Más de mil trabajadores de la SESEQ celebraron la tradicional comida de fin de año en compañía de autoridades 
estatales. Con la presencia de Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, y Alfredo Gobera Farro, 
Secretario de Salud, quien en su mensaje se congratuló de que los trabajadores de este sector han fortalecido los 
servicios y mejorado la cobertura por medio de sus esfuerzos personales y colectivos. (N 6, AM 5) 
 
CEA Y CENTRAL PARK FIRMAN CONVENIOS 
En relación a la suspensión del Servicio de Drenaje Sanitario realizado en el desarrollo inmobiliario habitacional y 
comercial denominado “Central Park”, la CEA informa que se ha llegado a un acuerdo con los condóminos de los 
Corporativos I y II, para poder levantar la suspensión del servicio de drenaje sanitario. (…) No obstante, la CEA 
reiteró que bajo ninguna circunstancia la empresa Citi Capital, será eximida de la responsabilidad penal y 
mercantil ante los delitos cometidos por tomas clandestinas y robo de agua potable, por lo que se incluye el 
resarcimiento del daño patrimonial que asciende a 19 millones 151 mil 27 pesos. (DQ 1, PA 1, EUQ 9, N 5, PA 1) 
 
IDENTIFICAN 52 DELINCUENTES REINCIDENTES EN QUERÉTARO 
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, informó que como parte de los resultados de la operación 
del modelo Cosmos, identificaron a 52 delincuentes reincidentes en Querétaro, en su mayoría, vinculados con el 
delito de robo en diversas modalidades. (CQ 4, AM 9) 
 
POES Y SEDENA VIGILAN P. ESCOBEDO POR HOMICIDIO 
La Policía Estatal mantiene operativos en las zonas aledañas al municipio de Pedro Escobedo, luego de que el 
pasado miércoles se registró el asesinato de un elemento de la Policía Municipal en dicha demarcación, informó 
Ángel Rangel Nieves, de la Policía Estatal, quien agregó que continúan en la búsqueda del vehículo en el que 
huyeron los presuntos responsables del homicidio. (…) Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno, 
informó que la delegación de la PGR de la Sedena y Policía Federal trabajan de manera conjunta para esclarecer el 
homicidio del elemento de policía, en el municipio de Pedro Escobedo y aseguró que la Fiscalía General del Estado 
ya tiene varias líneas de investigación. (AM 9, CQ 18, EUQ 8, N 1, PA 3) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
APRUEBAN PAQUETE FISCAL PARA 2017 
Los diputados queretanos aprobaron en sesión de pleno este jueves, el paquete fiscal, la iniciativa de Ley de 
Ingresos el estado, y el presupuesto de egresos de Querétaro, para el ejercicio fiscal 2017, en el cual el PAN y el PRI 
discutieron sobre los recursos que recibirá la UAQ.(…) Respecto al presupuesto para la máxima casa de estudios de 
la entidad, el diputado Héctor Magaña consideró que se trata de un engaño a la ciudadanía, pues de acuerdo a su 
cálculo, el gobernador no cumplirá su compromiso de otorgar el 17 por ciento de incremento a la UAQ. Acerca de 
que esa institución  recibirá poco más de 557 mdp directos y 46 mdp para infraestructura, el diputado Eric Salas 
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González, del PAN, añadió que el aumento es porque en el 2016 la UAQ recibió 515 mdp, lo que representa un 
incremento de 8.1%. (N 1, DQ 1 y 2, CQ 1 y 8, EUQ 4) 
 
ANALIZAN DIPUTADOS EMITIR EXHORTO POR EL INCUMPLIMIENTO 
Por Tina Hernández 
Después de que padres de familia de alumnos de la Universidad Cuauhtémoc acusaran a la institución de incumplir 
los programas educativos, el diputado Eric Salas González informó que se analiza emitir un exhorto para que se 
investigue el caso. (N, 5) 
 
EL CONGRESO, PRESTO A COLABORAR EN SU ÁREA PARA MEJORAR SEGURIDAD 
Por Tina Hernández 
Respecto al asesinato del director de la policía municipal Alberto Durán de Pedro Escobedo, Gerardo Ángeles 
Herrera, Presidente de la Mesa Directiva del Congreso local, declaró que el poder legislativo está en la disposición 
de colaborar en las acciones de seguridad con el estado y municipios, en materia legislativa. (N, 5) 
 
ELIMINAN LA REFORMA EN PENSIONES Y JUBILACIONES 
En sesión de pleno de la LVIII Legislatura, tras la presión de los sindicatos de burócratas del estado, los diputados 
aprobaron por unanimidad eliminar la reforma a la Ley de Manejo de Recursos Públicos, que imposibilitan 
celebrar contratos colectivos que integren pensiones y jubilaciones superiores a las establecidas en la ley.  El 
acuerdo derivo de una reunión que sostuvo este miércoles Rafael Roa Guerrero, STSPEQ, con Juan Martín 
Granados Torres, Secretario de Gobierno, y el diputado Eric Salas González. (N 2, CQ 1, AM 6, EUQ 4) 
 
PROTESTAS EN EL CONGRESO DEL ESTADO 
Este jueves fue un día de manifestaciones en la Legislatura de Querétaro, pues pequeños grupos de indígenas, 
protectores de animales, trabajadores de los poderes del estado y personas en contra del tabaquismo, acudieron 
expresar su inconformidad con diversas iniciativas de ley y falta de acciones por parte de los diputados. (CQ 2, AM 
5, PA 4) 
 
EXIGEN INVESTIGAR ACUSACIONES DE ACOSO CONTRA MUJERES EN LA DDHQ 
Por Patricia López 
Colectivos, grupos y organizaciones sociales del estado y del país exigieron a la Legislatura iniciar una 
investigación urgente sobre las condiciones de las ex trabajadoras y trabajadoras actuales de la DDHQ, por las 
denuncias de acoso laboral contra mujeres en este organismo. En pronunciamiento público, alrededor de 13 
organizaciones rechazaron las declaraciones del ombudsman Miguel Nava Alvarado “sobre las denuncias de acoso 
y hostigamiento laboral, despidos injustificados por embarazo y violencia en la institución a su cargo.” (DQ, 11) 
 
QUITA CONGRESO VOTO POR UNANIMIDAD 
Por Marco Antonio Estrada 
Con la aprobación de la reforma al artículo 142 de Ley Orgánica del Poder Legislatura se determina que las 
decisiones que se tomen por parte de la Junta de Concertación Política no tendrán que ser por unanimidad pues se 
autorizó que los fallos sean tomados en cuenta con la base en el voto ponderado. (EUQ, 4) 
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BRAULIO DARÁ INFORME EN PALMILLAS 
Lo anterior el lunes 12 de diciembre a las 12 hrs, como señal de protesta por las “malas condiciones” en las que se 
encuentra la carretera México-Querétaro, confirmó en redes sociales, el diputado federal (PRI), Braulio Guerra 
Urbiola. (AM 2, DQ 1, N 4) 
 

MUNICIPIOS 
 
DESPLOME DE SAN JUAN DEL RÍO EN ÍNDICE IMCO 
Por Montserrat García 
El municipio de San Juan del Río se ubicó en la posición 109 del ranking de transparencia del IMCO, luego de estar 
en la posición 85. Al respecto, el alcalde Guillermo Vega Guerrero, de extracción panista, justificó la falta de 
transparencia presupuestal exhibida por el IMCO con el desconocimiento de este tipo de análisis que 
organizaciones no gubernamentales hacen a la función pública. (DQ, 1 y 3) 
 
CORREGIDORA, EL ÚNICO EN SUBIR SEGÚN IMCO: KURI 
Mauricio Kuri González, Presidente Municipal de Corregidora, aseguró que el municipio es el único que subió de 
los ayuntamientos metropolitanos, en el índice de transparencia del IMCO. (AM, 7, EE) 
 
MAV RECONOCE INCONSISTENCIAS, PERO LO CORREGIRÁ 
El alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, reconoció que existen inconsistencias en el informe dado a conocer 
por el IMCO en materia de transparencia, pero dijo que es un dato real que hay que corregir con acciones. (DQ 4, 
PA 1, AM 7) 
 
ENTREGA ESTÍMULOS ECONÓMICOS A MEDALLISTAS 
El alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, encabezó la entrega de estímulos y reconocimientos a los medallistas 
de Olimpiada, Paralimpiada y Campeonato Nacional Juvenil, en donde además anunció una inversión de 123 mdp 
para el año que entra, los cuales estarán enfocados a la rehabilitación de canchas y la construcción de dos centros 
deportivos enfocados a la lucha grecorromana y al boxeo, los cuales estarán ubicados en Santa Rosa Jáuregui y 
Menchaca, que sin duda beneficiará a los deportistas del municipio queretano. (DQ 1-D, PA 1-R) 
 
“LO ESTABAN SIGUIENDO” 
Personal de la Gasolinera en donde fue ejecutado Mario Durán, elemento de la policía municipal de Pedro 
Escobedo, aseguraron que el fallecido guardia de seguridad lo seguían.  “A él lo estaban siguiendo señaló uno de 
ellos, ya que al momento que llegó el policía, solo transcurrieron unos segundos, cuando arribó la camioneta y lo 
asesinó”, relato uno de los empleados. En entrevista Beatriz de León, Pedro Escobedo, expresó su pésame a la 
familia del ex elemento municipal, señaló que los deudos tendrán el apoyo consistente en una pensión así como 
becas escolares para los tres menores que dejó. (N, 4-B) 
 
ÚLTIMO ADIÓS A POLICÍA 
Por Tania Talavera 
Mario Alberto Durán, Policía Municipal de Pedro Escobedo, que fue acribillado por al menos tres sujetos en las 
inmediaciones de la avenida Panamericana, recibió ayer el último adiós, con un solemne toque de sirenas y un 
último pase de lista. Mario Durán había terminado su turno, paso a una gasolinera para abastecer su vehículo y 
continuar rumbo a casa, sin embrago, ya no llego. (N, 1) 
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FOTO 
El Presidente Municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, saluda al Presidente de la República y al titular de 
la SAGARPA, José Calzada Rovirosa, en la Feria México Alimentaria 2016 Food Show, en la Ciudad de México. (CQ 1, 
PA 1, DQ 1) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CONFÍA LA UAQ OBTENER 667 MDP EN RECURSOS 
Durante la Sesión Ordinaria del Consejo Universitario, el rector Gilberto Herrera Ruiz indicó que la solicitud de la 
casa de estudios al gobierno estatal para el próximo año es de 667.59 mdp, de acuerdo al incremento del 15.5% 
que el gobernador dio a la UAQ en 2016. (EUQ 8, PA 8) 
 
ENTREGARÁN SOLICITUD DE ALERTA DE GÉNERO 
Por Daniel Peña 
Pide el Comité de Activación de la Alerta, Violencia y Género para el estado de Querétaro que sea vista la Alerta de 
Género como un tema de seguridad nacional. Maricruz Ocampo Guerrero, miembro del Comité de Activación de la 
Alerta, Violencia y Género, dijo que en pasados días sostuvieron una reunión nacional con las organizaciones que 
solicitarán la Alerta en 22 estados del país, la cual, concluyeron, que debe ser tema de seguridad nacional (…) aquí 
en Querétaro, desde que la solicitaron en el mes de enero del 2015, a la fecha tenemos 41 feminicidios y de esos 21 
ocurrieron después de la solicitud de la alerta. (PA, 3) 
 
ALCANZARÍA EL FRAUDE EN LA U. CUAUHTÉMOC A OTRAS DOS CARRERAS 
Por Noticias 
Las irregularidades en el convenio entre la Universidad Cuauhtémoc y la escuela de Nuevas Técnicas Interactivas 
de la Universidad de Barcelona, alcanzaron a alumnos de al menos otras dos carreras. Testimonios de padres de 
familia  inconformes señalaron a Noticias que, además de los estudiantes de la licenciatura  en Contenidos Digitales 
Interactivos, estudiantes de las carreras de Tecnología Avanzada en el Deporte y Fisioterapia Deportiva también 
fueron víctimas del engaño. (N, 5) 
 
EXIGEN LEVANTAR SANCIÓN A ACADÉMICOS GOLPEADORES 
Por Iris Mayumi Ochoa 
En sesión de Consejo Universitario de la UAQ, el académico Pedro Morales solicitó al órgano máximo de la 
institución que les entreguen los salarios que presuntamente les han sido retenidos y se conforme una Comisión 
de Honor y Justicia para que sean juzgados, petición que fue rechazada por unanimidad. (DQ, 10) 
 
PEDIRÁ UAQ REUNIÓN CON LA SECRETARÍA DEL TRABAJO 
En acuerdo del Consejo Universitario de la UAQ, se solicitará un encuentro con José Luis Aguilera Rico, Secretario 
del Trabajo, para conocer sus argumentos sobre los señalamientos de Rosalba Flores, exdirigente del SUPAUAQ, 
sobre una supuesta intromisión directa en la vida sindical. El rector de loa UAQ,  Gilberto Herrera Ruiz, aseguró 
que en primera instancia conocerán a fondo ambas posturas y posteriormente definirán un posicionamiento, 
posiblemente en defensa de la autonomía. (AM 3, DQ 10, N 4) 
 
 
 



 
VIERNES 9 DE DICIEMBRE DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

SIN PROBLEMAS EN REVISIÓN CONTRACTUAL DEL SUPAUAQ 
Por Hilda Navarro 
El rector de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, confió en que el conflicto generado por la dirigencia del SUPAUAQ no 
será un impedimento para las negociaciones contractuales y salariales que están por venir. (CQ, 3) 
 
EXIGEN AL RECTOR QUE REINSTALE A EMPLEADOS 
Enrique Levet, secretario general de la Conferencia Nacional de Trabajadores Universitarios (CONTU), exigió al 
rector de la UAQ Gilberto Herrera Ruiz reconocer la toma de nota de las organizaciones sindicales, la reinstalación 
de cuatro trabajadores del SUPAUAQ y más de 50 del STEUAQ y que entregue los recursos destinados a los fondos 
de los sistemas de pensiones, equivalentes a un monto de 33 mdp. (…) en rueda de prensa a la que asistieron 
representantes sindicales de Zacatecas, Guadalajara y Nayarit en apoyo de Laura Leyva, STEUAQ, y el líder del 
SUPAUAQ, Saúl García; Levet aseveró que si la autoridad hace caso omiso a las exigencias, contingentes de las 
universidades públicas del país se trasladarán a Querétaro para protestar ante Gobierno. (AM 3, EUQ 8) 
 
SIGUE SUPAUAQ EN DISPUTA 
A pesar de no resolverse el conflicto interno del SUPAUAQ, por el cual dos Comités Ejecutivos se disputan el poder, 
el grupo encabezado por Saúl García Guerrero, quien tiene la toma de nota por la  JLCyA, comenzó la revisión 
salarial y contractual para elaborar el pliego petitorio del próximo año. El Comité Ejecutivo encabezado por Nuri 
Villaseñor, exhortó a no asistir a la asamblea extraordinaria del 6 de diciembre, sin embargo más de 100 
profesores, jubilados y activos, acudieron al Centro de Medios de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. “El 
Mtro. García se ampara en una toma de nota que le fue otorgada, de manera exprés... a pesar de que su planilla ya 
había sido descalificada y de que no entregó la documentación oficial requerida para este tipo de trámites, 
violentando l autonomía sindical y abriendo la puerta injerencias externas tanto al sindicato como a la 
Universidad” indicó el comunicado del SUPAUAQ de Villaseñor Cunipera. (TQ, 15) 
 
SOBRESALE QUERÉTARO POR RESPETO A DERECHOS HUMANOS 
Durante 2015, Querétaro fue la segunda entidad del país en donde menos tasa de violaciones a los derechos 
humanos hubo por cada cien mil habitantes, informó el INEGI. (EUQ, 10) 
 
AUMENTA PERCEPCIÓN SOBRE CORRUPCIÓN EN TRÁMITES: INEGI 
La percepción de existencia de corrupción en el desempeño de los servidores públicos entre la población mayor de 
18 años aumentó en la entidad, de 65 a 73.3%, entre los años 2013 y 2015, según dio a conocer el INEGI. Sin 
embargo, Querétaro fue el estado con el menor porcentaje a nivel nacional. (AM 5, EE 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
PLAZA DE ARMAS 
Plaza de Armas, Sergio Arturo Venegas Ramírez 
¡Queretano para siempre!: Sabino De lujo. En la noche de Querétaro, la del miércoles, celebramos el vigésimo 
aniversario de la inscripción de nuestra zona de monumentos históricos en la lista representativa del Patrimonio 
Mundial de la UNESCO con la participación de dos de sus gestores: Diego Prieto, hoy jefe máximo del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia, y Jaime Font Franci, responsable de Sitios y Monumentos de la SEDUOPE. 
Ambos, junto con el director del Centro INAH, Manuel Naredo, y unos 200 más, fueron invitados por el alcalde 
Marcos Aguilar Vega a la presentación del libro “Querétaro, zona de monumentos, Patrimonio Cultural de la 



 
VIERNES 9 DE DICIEMBRE DE 2016 

 

 Coordinación de Comunicación Social 8 

 

Humanidad” en el inmejorable marco del Museo de Arte, Exconvento de San Agustín. Los cuatro, Prieto, Font, 
Naredo y Aguilar, exaltaron el acontecimiento, en ausencia de sus principales promotores: Enrique Burgos, 
senador y exgobernador, que se disculpó, y Jesús Rodríguez, el presidente municipal de entonces, del que no se 
dijo nada. En la deliciosa velada recordó Diego Prieto su llegada como responsable del INAH en agosto de 1995 y 
recordó que fue Carlos Arvizu (qepd), delegado del Centro Histórico, el primero que le habló de solicitar la 
declaratoria de Patrimonio de la Humanidad, con el apoyo de la contadora Natalia Carrillo y el extinto cronista 
Eduardo Loarca Castillo, que hoy es colonia. Y se pusieron a trabajar en ello durante más de un año, sumando 
esfuerzos, voluntades y trabajo, hasta coronar la iniciativa, el 7 de diciembre de 1996. Muchas cosas pasaron, 
algunas de ellas contadas por Jaime Font, anoche, en la línea del tiempo, como aquella del inconveniente de 
presentar como imagen el escudo de Querétaro, con el Santiago Matamoros y su espada. La mayoría del jurado era 
y es de origen musulmán. Ese fue el único problema Pero Querétaro, “remedo del paraíso” según Sigüenza y 
Góngora, bien valía una misa y una declaratoria, esa que no han alcanzado ciudades como Guadalajara y San Luis 
Potosí por tener abundantes construcciones del siglo XX en su zona antigua. Ahora lo importante, advirtió el 
encargado de la dirección del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Diego Prieto, es seguir preservando el 
Centro Histórico. En lugar de criar fama y echarnos a dormir, ponernos a trabajar. Y eso incluye el monumental 
Acueducto, tan importante a casi 280 años de su construcción, que el gobernador Rafael Camacho Guzmán puso en 
la estatua de Conín de la Cuesta China. En la mano derecha tiene, recordó Diego, un mazo que no viene a nada, y en 
la izquierda un legajo con el grabado de ¡Los Arcos! “Son símbolos” opinó, socarronamente, el jefe del INAH, quien 
hizo un encendido y muy justo reconocimiento a Enrique Burgos por haber logrado la inscripción de nuestra zona 
de monumentos en la lista representativa del Patrimonio Cultural de la Humanidad. Finalmente tomó la palabra el 
presidente municipal, Marcos Aguilar Vega, para destacar la efeméride y el libro que la celebra, con fotografías de 
Jacobo Zanella, del que esa noche se presentaron y repartieron los primeros de mil ejemplares. “Habrá una 
reedición mayor”, anunció. El edil, acompañado en la mesa de honor por su colaboradora Esther Carboney y el 
exalcalde (Tu) Rolando García, transmitió la disculpa de Burgos por no asistir y habló del compromiso de los 
queretanos por preservar este municipio en el que es un honor y privilegio vivir. También: nacer, agregaría este 
armero, aunque como bien dijo Diego Prieto, parafraseando a Chavela Vargas, “los queretanos nacemos donde nos 
da la gana”. Y sí. Juntos, todos, nativos o no, luchemos por preservar esta joya, que lo fue de la corona y hoy lo es de 
la República y el mundo entero. Contra toda acechanza. Contra toda ambición. Contra todo proyecto lesivo a su 
entorno. Así de fácil. Así de difícil. -CASA DE GOBIERNO- Parranda. Un hombre con señales de tortura y atado de 
pies y manos con cinta adhesiva fue localizado dentro de un vehículo blanco en la lateral de Bernardo Quintana a la 
altura del Fraccionamiento Arboledas. Al lugar llegaron los cuerpos de seguridad para realizar las primeras 
indagatorias y al levantar el cuerpo, se encontraron con que estaba vivo. Que había sido asaltado y encajuelado 
después de una borrachera. Corrió mejor suerte que el comandante de la Policía Municipal de Pedro Escobedo, 
Mario Durán, quien fue ejecutado de 15 tiros cuando cargaba gasolina en aquel municipio. Y todavía no hay 
detenidos. El Querétaro que, ahora, está en nosotros. -OÍDO EN EL 1810- Acontecimiento. Que, metidos en la 
celebración del centenario de la Constitución, se nos andaba olvidando que en 2017 se cumplirán 150 años de la 
restauración de la República, lograda por Benito Juárez ¡en Querétaro! Así lo recordó Diego Prieto en su 
intervención del miércoles. Y es que aquí, diría el Expresidente Luis Echeverría, se cruzan todos los caminos de la 
historia. ¿A poco no? -¡PREEEPAREN!- Qué nivel. Observo incrédulo el video de la posada perredista organizada 
por el senador Miguel Barbosa, en la que pide a los asistentes saludar a  “Donald”. Acto seguido, se escucha la 
clásica rechifla de 10 de mayo y el consabido grito de ¡eeeeeeehhhh puto! Luego vino la piñata y la paliza. No es la 
primera vez que legisladores hacen este tipo de papelones. Senadoras del PAN ingresaron en plena campaña 
norteamericana al salón de plenos con camisetas con el nombre de la candidata demócrata, Hillary Clinton. Pero no 
fueran legisladores de Estados Unidos los que ofendieran a un candidato o presidente electo de México, porque 
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entonces nos lanzamos del Castillo de Chapultepec. Independientemente de mi opinión personal (muy negativa) 
sobre mister Trump, creo que debemos respetar los procesos internos y decisiones de cada país. De pena ajena. -
¡AAAPUNTEN!- Inseguridad. A Alejandro Linares Serrano, conocido transportista queretano, lo levantaron el 22 de 
noviembre y apareció asesinado hace unos días. Por ello, integrantes de AMOTAC (Alianza Mexicana de 
Organizaciones de Transportistas AC) se manifiesta en el Centro Histórico de la capital queretana. Exigen el 
esclarecimiento del crimen. Con justa razón. -¡FUEGO!- Perfecta. La presencia de Querétaro en El Vaticano salió 
como lo planeado, y el miércoles se coronó con el saludo del gobernador Francisco Domínguez, su familia y 
comitiva, al Papa Francisco. Con cronómetro, las actividades se desarrollaron sin contratiempos. Se sintió la mano 
de otro queretano. (PA, 2) 
 
BAJO RESERVA 
Transportistas amenazan estrangular vialidades. Por tercera vez, la Amotac se hizo presente en el estado, primero 
fue en 2014 luego en 2015 y ayer por la mañana. La asociación que encabeza Rafael Ortiz reclama más seguridad 
en carreteras y denuncia una serie de eventos en materia de inseguridad. Nos dicen, al respecto, que en la FGE está 
en proceso la investigación en torno a la muerte de su compañero Alejandro Serrano con la reserva que se tiene en 
cada carpeta de investigación de esta naturaleza. Mientras tanto, la agrupación que dirige don Rafael amenaza con 
traer a transportistas de todo el país para reclamar los temas de su organización como los fulles, la NOM 12 y el 
cambio de unidades viejas, que son asunto de índole federal y no competen al estado. Alguien debería decirle al 
líder camionero que a los queretanos no les gusta que les construyan problemas ajenos y mucho menos que éstos 
afecten sus calles, pues de por sí ya tenemos nuestros propios problemas con las vialidades como para que a 
algunos se les ocurra traer decenas de camiones. Por cierto ¿Quién paga las horas no trabajadas, el diesel y demás 
insumos que se acostumbran en estos eventos? Hay futuro, pese a todo. Nos comentan que el rector GHR se mostró 
satisfecho con la propuesta que envió el gobierno estatal al Congreso Local, en el presupuesto de Egresos 2017, sin 
embargo siguió mostrándose crítico con los recortes que hizo la federación a las universidades públicas del país. 
No obstante, nos dicen que el académico se mostró confiado de asumir retos para el próximo año, como la apertura 
de la carrera de Relaciones Internacionales en Querétaro, la apertura de Comunicación y Periodismo y de 
Odontología en SJR, así como la construcción de más campus universitarios en Peñamiller o Pinal de Amoles. (EUQ, 
2) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por  Adán Olvera 
En días pasados en Expediente Q abordé el tema de la obra Conexión Río y comentaba sus bondades y algunas de 
las molestias que causó a los ciudadanos durante los nueve meses que duró la obra; me escribe a través de un 
correo electrónico José Rivera (transparen.qro@gmail.com) y reproduzco de manera textual su comunicación: 
“Soy un lector de tu columna en el Diario de Querétaro y ocasionalmente veo tus noticias en Megacable, la realidad 
no sé si todo los comentarios que haces de la titular de la SDUOP, Romy Rojas, son pagados y es una línea de tus 
jefes para hablar bien de las ocurrencias de ella. La realidad que eso es lo que parece, sin embargo en el caso de la 
responsabilidad que tiene la Arq. Romy, “hacer obras funcionales”, en un tiempo muy reducido, cuando las obras se 
concluyen y operan, uno se da cuenta si realmente resuelven el problema que se tenía contemplado al construirla, 
tú tienes de dónde echar mano, en horas ‘pico” el puente Río Quintana no sólo no mitigó el embotellamiento, sino 
adicional a ello crea mayores problemas. “Lo anterior responde a una lógica, ‘si quieres reducir la problemática de 
Bernardo Quintana y los Arcos’ (evita que de manera directa puedan acceder más vehículos a dicha vialidad). Aquí 
se hizo lo contrario, ahora de Calesa te incorporas a la lateral de Quintana y luego a los centrales rumbo al sur y del 
río te puedes incorporar a Bernardo Quintana de manera directa hacia el norte; por cierto la observé en tu 
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programa cuando fue y explicó todo lo de la obra del Río, desde luego fue una entrevista a modo para que se 
luciera, la obra conocida como Ruta del Estudiante es otra obra innecesaria, carísima, que ayuda en nada a la 
movilidad, construida con pésima calidad, dio una manita de gato a algunas calles de la Col. Niños Héroes, sigue sin 
concluirse, a pesar que dentro de la verborrea de Romy la obra se construyó en un tiempo record, Etc., otros 250 
mdp tirados a la basura, dentro de sus obras por ahí se le ocurrió otra que llamó ‘rehabilitación del río El Pueblito’, 
la obra no es otra cosa que un parque lineal un muro de mampostería áreas verdes un insignificantes juegos 
infantiles, alumbrado y banquetas y un tramo de calle pavimentada. “La realidad construyó de nueva cuenta una 
obra innecesaria, súper carísima, una obra de pésima calidad, de hecho por no dar una pendiente adecuada y no 
juntar correctamente la mampostería del lecho del río, creó un ‘criadero de moscos’ es una obra que 
independientemente que no es necesaria y tampoco visitada por carecer de atractivo, debió construirse con unos 
45 mdp máximo y se pagaron más de 95 mdp, algo similar va a ocurrir con el absurdo proyecto del ‘Eje 
Constitución de 1917’ y no va ayudar en lo absoluto en la movilidad, va a incrementar el problema vial en todo su 
recorrido y, adicional a ello, ante la prohibición de estacionarse donde actualmente está permitido, quebraran 
varios negocios, que forzosamente necesitan para sus venta que la gente pueda estacionarse, no sé las razones de 
mantener a esta persona en la SDUOP cuando por más crema que eche a sus tacos, su capacidad para ocupar tan 
importante puesto, está súper limitada. “De la Arq. debo de reconocer lo siguiente: a) Tiene una enorme facilidad 
de palabra, b) Habla con una seguridad enorme, que hace que mucha gente crea sus propuestas, c) es prepotente a 
más no poder y cree ella que siempre tiene la razón, d) No acepta ni reconoce propuestas que no coincidan con sus 
ideas (por ello se rodea de gente con menos conocimientos que ella, corre al que la contradiga) su gusto por el 
dinero fácil y el descuido en la seguridad de las obras la meterá en mayores problemas, f) Su prepotencia y 
arrogancia llega al límite de manifestar que ella está exenta de entregar información pública, g) desde que llegó a la 
SDUOP su empresa Urban Landscape Construction no ha dejado de trabajar por medio de otro socio llamado 
Landscape México, de hecho ella misma construyó la porquería de obra del Río El Pueblito.” (DQ, 4) 
 
ASTERISCOS 
SORPRESA EN TRIBUNA. Toda una sorpresa resultó el hecho de que la fracción del Congreso del Estado (PAN) 
accediera a dar marcha atrás a la reforma al artículo 104 de la Ley para el Manejo de los Recursos Públicos, que 
hasta la mañana de este jueves parecería estar firme. (…) las manifestaciones de trabajadores de gobierno, las 
cuales se registraron en contra de este dictamen, de mucho sirvieron, pues los panistas se mostraban seguros de ir 
a favor de este proyecto legislativo. A muy poco estuvimos de volver a vivir aquel escenario de diciembre del año 
pasado, cuando se dio la primera reforma a la Ley de Trabajadores al Servicio de los Poderes del Estado. 
PENDIENTES DE LA UAQ. A poco tiempo de iniciar los procedimientos de emplazamiento y a más de un mes de 
iniciadas las elecciones sindicales, el SUPUAQ, sigue sin definir quién estará en representación de los docentes, sin 
embargo, es una situación que no le preocupa a la autoridad universitaria, toda vez que GHR aseguró que quien 
decide las huelgas es la asamblea, por lo que -dijo- la información y propuesta que hará la universidad será dirigida 
a todos os trabajadores sindicalizados y será la asamblea la que decida, no importante qué comité encabece. Sin 
embargo esta incertidumbre ya se perpetró a los universitarios y generó un desconcierto generalizado. 
REFLEXION. El terreno fértil para los especuladores de información en redes sociales e da cuando los procesos de 
comunicación entre el gobierno y la ciudadanía son lentos o nulos, en referencia a algún tema de interés social. 
(AM, 1 y 7) 
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